# エンゲルス『空想から科学へ』

#### ルクスの 「変革の精神」 ع 「科学の目」 を学ぶ

(初出『月刊学習』二〇〇三年四月)

# はじめに――『空想から科学へ』を学ぶ意義

であろう」と紹介しました れて出版されたものです。 ら三つの章をえらんで再構成し、若干の説明をつけくわえてまとめ、フランス語に翻訳さ 四二~一九一一、 ルクスが序文(発表時はラファルグの署名)を書いて、「科学的社会主義の入門書となる 以下、 リング論』(正式には『オイゲン・デューリング氏の科学の変革』一 ら科学へ』 『空想から科学へ』の引用は同書のページ数のみ記します)。 マルクスの次女ラウラの夫)の求めに応じて、エンゲルスが自著『反デ そのときの表題は『空想的社会主義と科学的社会主義』で、マ 一八八〇年、 (古典選書シリーズ『空想から科学へ』新日本出版社、 フランスの社会主義者ポ ル • ラファ 八七八年刊)か 9 ~

られ、そこから『空想から科学へ』の名前で広く親しまれるようになりました。 語で出版されました。このとき、 『社会主義研究』第4号に「科学的社会主義」の表題で掲載 そしてマ され、 一九〇六(明治三九)年に、 いらいたくさんの翻訳が出版されています。 ルクスの予想のとおり本書は好評を博し、一八八三年には、 堺利彦による最初の翻訳が、 『空想から科学への社会主義の発展』という表題がつけ (このときは英語版か 彼の編集発行していた雑誌 あらためてド 日本で ′らの重 Ÿ

### 科学的社会主義の入門書

いたように、 『空想から科学へ』の魅力は、 科学的社会主義の理論の全体像が分かりやすく説明されていることです。 なによりもマルクスが「科学的社会主義の入門書」

思想である「空想的社会主義」にたいすることばです。 徹底的に研究して、そのなかからマルクスたちがつくりあげたものです。 の流れです。 までの歴史のなかでつくりあげていた哲学や経済学、あるいは社会主義思想などの成果を そもそも スのサン・ マルクスとエンゲルスが天才的に思いついたというようなものではなく、人類がそれ 「科学的社会主義」ということばは、マルクス、 シモンとフーリエ、 イギリスのオーエンに代表される「空想的社会主義」 科学的社会主義の学説は、ある エンゲルスに先立つ社会主義 その一つが、フ

九世紀はじめに、 資本主義の矛盾や階級対立が明らかになり んはじめ たば カン 1)

会はどんな社会でなけ なかったことです。 会主義思想の最初のあらわれ つくるのか、それを明らかにすることができませんでした。 社会論を、 ときに、 それぞれの頭のなかで考え出した理想社会の青写真、 資本主義の害悪、 そのために、 ればならない となりました。しかし、彼らに共通していたのは、その 不合理を批判 理想社会を生み出す条件はどこにあるの かを考えました。 し、資本主義に代わる合理的で理想的な未来社 そうすることによって、 見取り図としてしか示せ か、 誰がそ れを 未来

れなければならなかった問題点とは何だったのかが解明されます。 がありました。 第一章では、 「科学の目」で明らかにしたところに、マルクス、 その空想的社会主義とは何であったのか、その歴史的 『空想から科学へ』は、そのことを分かりやすく明ら 工 ン ゲ ル かにしています な意義との ス  $\mathcal{O}$ 画 期 りこえら 的な意義

います。 弁証法とともに、 第二章では、 社会主義を空想から科学へ発展させたものは何であ マルクスの 「二大発見」 史的唯物論と剰余価値の理論が紹介され った  $\mathcal{O}$ カン が 論じら れ 7

るか、その矛盾を解決し、 つくられているか、 第三章では、 科学的社会主義の立場から資本主義のもとでどのような矛盾が そしてその未来社会はどんな社会になるのかなどを明らかにし 資本主義をのりこえた新しい社会を実現する条件がどのように さすす て 1 で

学の目」を生きいきとつかむことができます。 の全体像をつかむとともに、社会主義を空想から科学へと発展させたマルクスたちの ですから、 『空想から科学へ』を学ぶことに よって、 私たちは、 科学的社会主義 0

## 科学的社会主義の普及に大きな役割

いましたが、第二部、 『資本論』は、 残された原稿をもとに編集し刊行しました。 5 ろん、 7 マ ル クス ルクスの生涯をか 第三部はマ  $\mathcal{O}$ 「科学の 目 ルクスの生前には完成せず、 けた著作で、第一部は一八六七年に初版が出版されて とい ったとき、 いちばんの著作は エン ゲル スがマ 『資本論』 ルクスの死 です。

の政党は、 国大会では、 結成されるようになりました。 をはじめとして、 ンタ 7 (ナショナル) ルクスは、 (創立大会のひらかれた都市の名前から「アイゼナッハ派」と呼ば それぞれ程度の違い マルクスも協力し、 『資本論』の執筆とともに、 一八七〇年代からヨー の活動にも力を注ぎました。そして、 フランスでも、一八七九年に労働党が結成され、 はありますが、 みずから前文を書いた綱領 ロッパ各国に労働者 八六四年につくられた国際労働者協会 科学的社会主義の立場に立とうとするも 一八六九年のドイツ社会民主労働 が確認されています。これら の立場にた つ社会主義政党が れました)の -の 全 結成

かし、 科学的社会主義  $\sim$ の理解とい う点では、 すでに 『資本論』 第一 部 が 版され

され普及しました。 『空想から科学へ』は、英語版が出た一八九二年までの一二年間に、 その背景には、こうした事情もありました。 〇 カ 国 語に

論」です。

もとで、

もに、一八七○年代になって広がったトラストをとりあげました。 とともに資本主義の枠のなかで「生産の社会化」がすすむとして、 の貢献もみておかなければなりません。資本主義のかかえる体制的な矛盾を、 科学的社会主義の学説の普及という点では、『空想から科学へ』での 「社会的生産と資本主義的取得との矛盾」と定式化しました。また、 株式会社、 エンゲ その矛盾 国有化 エル の深まり ンゲルス ス  $\mathcal{O}$ 白

ら科学へ』は、 こに古典そのものを読む意義、 らの点については、第三章のところであらためてふれたいと思いますが たんに科学的社会主義の学説を要約・解説した書物ではけっ 楽しみもあるということも強調しておきたいと思います。 してなく、

## 空想的社会主義とは

#### 一章で何を学ぶか

ことが 基本的 こでエンゲルスは、 一章では、 な特徴、 眼目です。 歴史的な役割、 その見地から第一章を読むとき、 つぎのように言っています。 シモン、 それ フー リエ、 が科学的社会主義とどういう関係にあるの オー エンという3 冒頭 の一段落が大事なところです。そ 人の空想的社会主義 かをつか の思想  $\mathcal{O}$ 

言えば、 のということになっている。 原則をひきつぎ、 が物質的な経済的事実のなかにあっ いる、有産者と無産者、 「現代の社会主義は、 たっている無政 それは、 つかなければならなかった」 はじめは、 さらにおしすすめ 府状態の直観から生まれた産物である。し その 資本家と賃労働者の階級対立の直観から、 あらゆる新しい理論がそうであるように、 一八世紀のフランスの偉大な啓蒙思想家たちがうちたてた諸 内容から たに たものとしてあ いえば、 しても、 (23ページ) まず、 それはまずすでに存在してい らわ 一方では れ しかも いま いかしその 他方では生産のな いっそう徹底させ の社会にゆきわた 理論的 かに深くその根 、る思想 から か 上 0 に

ここで言われてい ることは、 第一に、 社会主義というも 0) は、 資本主義経済 この矛盾

対立  $\mathcal{O}$ 「直観」 から生まれ たということです。

どでは 産党は、 義は終わった。 が展望した社会主義的未来とは無縁の人間抑圧、 います。「社会主義」の看板をかかげたソ連が崩壊したとき、 「社会主義崩壊」論が吹聴されました。 そのソ連の巨悪とたたかってきた党として、 社会主義とはそもそもどういうものかということを明らか 時代遅れだ」とさかんに言われました。 他民族抑圧の体制の 解体を歓迎しましたが、 実際には、 マスコミでは 7 ・ルクス、 解体であり、 にした大事な指摘だ エ 7 ーンゲルス 「社会主 スコミな 日 本共

界の 終わらない の点を深くつかんで、おたがいの確信にしたいと思います。 まるものなのです。 判 しかし、ここでエンゲルスが指摘しているように、 どこかで第二、 す様々な矛盾や対立を目の当たりにして、「何とかしなくては」 に耳を傾けるときだ"などといわれるのも、 し、社会主義が時代遅れになることはありません。いまアメリカなどで、 第三の ですから、 マルクスが生まれているかも知れない。 資本主義の矛盾や対立がなくならない ここに根本的な理由 社会主義というの " と思うところから始 が かぎり、社会主義は いまこそマルクスの は、 あります。 資本主義 まずこ  $\mathcal{O}$ 

ては あっ のな 思想上の素材」と結びついているけれども、 のとしてあらわれたけ 地そのものですが たのかを明らかにしてい かにあると指摘し 9 て いるということです。 紀の啓蒙思想をひきつい エンゲルスは、 いれども、 エンゲルスは、第一章でも、この見地から空想的社会主義とは ていることです。これは、 ます。すなわち、 その内容は、 い思想というものは、材料としては でいて、 その内容、 したがって啓蒙思想をい 一九世紀 空想的社会主義は、 第2章のところで紹介する史的唯物 の資本主義の経済的矛盾 その根は「物質的な経済的事 「思想上の素材」 「すでに存在 っそう徹底させたも  $\mathcal{O}$ なか し 7 とし 何で 実 11  $\mathcal{O}$ 

#### 的 な流れを整理する

世紀の めに、マル しあたりは注などを参考にして読みすすん したことがらは、 ころで第一章を読 「啓蒙思想家」なども登場するので、はじめは難しく感じるかも知れません。こう クスたちをふくめ、 一九世紀のヨー んでい 年代的な流れ、 -ロッパ 空想的社会主義だけでなく、さらにさか の歴史や思想を知るうえで大切なことですが、 でいくようにしましょう。ここでは、 前後関係をを少し整理しておきます。 のぼ 参考 った一八 0

す。 ルクスは一八一八年生まれなので、三人はおおよそ五○歳ぐらい年長ということになりま エ(一七七二~一八三七)、それにイギリスのオーエン 空想的社会主義の代表者は、フランスのサン - シモン (一七七一~一八五八) (一七六〇~一八二五) です。 フー 7 IJ

彼ら サン が シモ その社会主義思想を発表しはじめたのは一九世紀に入ったばか ン  $\mathcal{O}$ 『ジュネー ・ブの 一住民の手紙』 は <del>--</del> 八〇二年、 フ IJ 工 りのころで 0 『四運動  $\mathcal{O}$ 

先立つことになります。 年のことですから、 理論』は一八〇八年、 クス、 エンゲルスがはじめて綱領的 空想的社会主義は、 エ ンが共産主義村の 著作や活動の時代という点では、三、四〇年 文書を明らかにしたのは『共産党宣言』 「計画」を公表 したのは一八一七年です。 一八四八 ほど

ぼる。そういう関係になります。 論』が一七五五年、 ○年代にかけてですから、著作の出版でも、 啓蒙思想との関係でいうと、 ルソー し七〇年ほどさか 一七一二年、ディドロー七一三年などで、 ディドロたちが中心となった『百科全書』の刊行が一七五一年か のぼることになります。 代表的な啓蒙思想家の生年は、 空想的社会主義者たちより五〇年ほどさか またその著作は、ルソー 空想的社会主義者よりさらに五 ヴォル テー  $\mathcal{O}$ ル 人間不 が 一六 ら六 平等 一〇年 九  $\mathcal{O}$ 兀

ます。 にかけては 一八三一年には 本主義が本格的に発展しはじめるのは一九世紀に入ってからのことです。 そし て、 その間に、 イギリスでチャ フランスのリョンで最初の労働者の蜂起が起こり、 一七八九年、 ーティスト運動 フランス革命が が広が るなど、 を起こり、 労働者の 封建制度が倒され 階級闘争が起こっ 八三八年から四二年 しかし、早くも ます が て い

やすくなるのではない こういうおおよその流 でしょうか れを頭に入れ て おくと、 啓蒙思想と空想的社会主義 0 関係も

#### 空想的社会主義とは

ジ)といわれる所以です。 通しています。 のとしてあらわれ、しかもい 想の社会をめざすという点では、 し、こうした矛盾や - シモン、 「啓蒙思想家たちがうちたてた諸原則をひきつぎ、 、欠陥の フ ない -リエ、 っそう徹底させたものということになっている」 封 よりよ 建社会の不合理を批判した一八世紀の啓蒙思想家と共 オーエンは、それぞれの角度から資本主義の害悪を批 い社会、より合理的な社会を探究しました。理 さらにおしすすめたも  $\widehat{\frac{2}{3}}$  $\sim$ 

めなければ、 けでは搾取や社会的な貧富の格差はなくならない、産業と生産の 会が実現すると考えたのにたいして、 それは、 空想的社会主義と啓蒙思想のめざしたもののあ 啓蒙思想家たちが、 本当に万 人が平等に生活する理想社会は実現しないと考えたことで 法律や権利のうえで自由や平等が実現すれば理想的 空想的社会主義者は、 いだには大きな違い 法律的な自由や平等の実現だ しくみそのものをあ が あ り

啓蒙思想は、 そこには、 .する自由や権利 課題は、 それ 資本主義がようやく生まれはじめたば だれが根ざしている「物質的な経済的事実」の違い 封建社会の身分制度やさまざまな制限にたいし 法のもとでの平等をかちとることでした。 かりの一八世紀に登場した思想です。 て、 それにたい が反映 資本主義 して  $\mathcal{O}$ います。 発展を可 空想的社

会主義が登場した一九世紀初めには、 を展開 空想的社会主義者たち そのもとでの労働者階級のたたか したのでした。 は、 資本主義の害悪をのりこえた未来社会(社会主義、 資本主義はまだ未熟だったとはいえ、すでに発展を いも始まっ ていました。 そうした現実に根ざし 共産主

想の萌芽や思想をよころぶ」(33ページ)と強調しています。またマルクスは、たとえ 彼らの弱点をあげつらうのは へ』でサン - シモン、 な役割をは 克服に努力を払いました。 "資本論』 第一部第八章 ルクス、エンゲルスは、 への最初の 『資本論』 たしたことには積極的な評価を与えています。 上製版I 「挑戦」として、 フーリ a しかし、 「労働日」で、労働者のたたかいにふれたなかで、 518ページ、 科学的社会主義をつくりあげるときに 「三文文筆家」にまかせて、 エ、オーエンの思想を紹介 オーエンが労働日の制限を主張したことに言及してい 彼らが社会主義思想の最初のあらわれとして、 新書版②519、 (3 3 \ エンゲルスは、 われわれは彼らの 520ページ)。 45ページ) したとき、 は、 空想的社会主義 『空想から科学 「天才的 「資本の理 な思 史的 ま

出されますが、 「マルクスたちが空想的社会主義を評価しているのを知って驚いた」という質問や感想が よく学習会で たという限界の面と、 歴史的に積極的な役割をはたしたというプラスの面と、 「空想的社会主義というのは、ダメな社会主義ではなかったのか」 両面をきちんとつか むことが大切です。 それが弱点をも とか

## なぜのりこえられなければならなかったのか

それ かった問 題点とは何でしょうか。 空想的社会主義の弱点、 エンゲルスは、 科学的社会主義によってのりこえられな 次のように書いています。 け ば な

たプロ ことである。 る」 (27 われなかったのは、 「三人のすべてに共通していることは、 まさに 必然性をもってでてくる、 直ちに全人類を解放しようと思った。……本当の理性と正義がこれまで世界でおこな いまあらわれたこと、 タリア 天才的な個人が欠けていたが、 5 2 8 啓蒙思想家たちと同様に、 ただ人びとがそれらを正しく認識しなかったことだけによるの [労働者階級] 真理がたったいま認識されたということは、 避けられない出来事ではなくて、 の利益と代表者としてあらわられた 彼らはまず特定の階級を解放しようと思わ その天才がいまやあらわれて真理を認識 彼らがこのころまでに歴史的に生み出 純然たる偶然の幸運 歴史的発展の  $\mathcal{O}$ ではない 「され لح ない た。 であ であ 7

ここでエンゲルスが指摘しているのは、 次の2つの 事柄です。

その 歴史的 天才的な個 り図を示すことはできたが、どうして資本主義が 空想的社会主義者たちは、 な条件を明らかにすることができなかったと (28ページ) それぞれ、 による より合理的な社会としての未来社会 「真理」 0) 発見ということでし いうことです。 より高度な社会へ発展するの 彼らの未来社 かな カ  $\mathcal{O}$ 

たのです。

類の解放をめざしたというところにそれがあらわれています。事実、フーリエもオー とができなかったということです。彼らが労働者階級の代表としてではなく、直ちに全人 第二に、 自分たちの理想社会の計画への援助を、 その未来社会をめざす運動の担い手はだれかという問題でも、 各国の政府や資本家たちに求めました。 答えを見出すこ ・エン

ゲルスは、次のように指摘しています。 そうしたことを明らかにすることができませんでした。第2章のおわりのところで、 矛盾や対立がどこから生まれてくるのか、どうしたらそれらをなくすことができるのか、 それゆえ、空想的社会主義は、 資本主義の害悪を批判することはできても、 資本主義 エン  $\mathcal{O}$ 

しそれを説明することができなかったし、したがってそれを克服することもできなかっ 60° 1 「従来の社会主義はたしかに現存の資本主義的生産様式とその結果を批判 従来の社会主義はそれを簡単に悪いものとして投げ捨てることができただけである」 したが、

を発揮することはできません。 資本主義を「悪いもの」として投げ捨て、 そこに、空想的社会主義のいちばんの問題がありました。 否定するだけでは、ほんとうに社会主義が力

# 第二章=マルクスの「二つの偉大な発見」

されています。 在的な基盤のうえにすえられなければならなか れにこたえて、 一章の結論として、 第二章では、社会主義を空想から科学へ発展させたものは何かが明らかに エンゲルスは、 「社会主義を科学にするためには、 った」 (46ページ)と指摘しました。 まずそれが実 そ

史的唯物論の見地です。三つめは、 らかになったと指摘されています。 ここで学習する内容は、 その弁証法と唯物論の見地からみると、 三つあります。 剰余価値の理論で、 一つは、 人間社会のしくみはどうなっているかという 弁証法的なもの それによって資本主義の秘密が明 の見方です。 二つ

#### 弁証法の三つの特徴

まずとりあげられているのが、弁証法の問題です。

対比しながら、 不破議長は『科学的社会主義を学ぶ』で、 つぎのように整理しています 弁証法の特徴を、形而上学的なも (同書46ページ)。 0)  $\mathcal{O}$ 見方と

- $\widehat{\underline{1}}$ ものごとを、 全体的な関連や相互のつながりのなかでとらえる。
- える。 すべてのものを、 生成し消滅するものとして、 あるいは運動や変化のなかでとら

- $\widehat{\underline{3}}$ 固定的な境界線や 「不動の対立」にとらわれず、 ものごとをとらえる。
- (2) 固定した変化しないものとみなす、 これにたいし、形而 上学というのは、 ものごとを、 (3) "白は白、 (1)個々ばらばらにとらえる、 黒は黒"といった固定的な枠

組みでとらえる-

-いわば"石頭"式のものの見方です。

そのうえで、弁証法的なものの見方の特徴を、古代ギリシャ以来の科学と哲学の歴史のな 『空想から科学へ』の学習でも、 まずこの整理をよく頭に入れておくことが大切です。

かで、大きくふりかえったエンゲルスの説明を読んでみましょう ~58ページ)。 (『空想から科学へ』4

### 古代ギリシャいらい の大きな歴史のなかで

している。(すべてのものは変化している)と、ありのままに、弁証法的にとらえて のごとがたがい (エンゲルスは、 生成・消滅している姿である。古代ギリシャの哲学者たちは、 人間 自然や歴史などをとらえるときまず目の前にあらわれるのは、 に関連しあい、作用しあっている姿であり、すべてのものが 彼らは「天成の弁証家」だったと書いています)。 それを、" 運動 すべ 万物は流動 て 変化 1  $\mathcal{O}$ 

って自然科学の研究は発展してきた。 に関連しあい、たえず運動・変化しているなかから、個々の事物をとりだして、 は正しいとしても、それだけでは、それが何であるかは分からない。そこで、たがい しかし、すべてのものは相互に関連しあっている、たえず運動・変化してい ・解剖したりして、 一つひとつ研究することが必要となる。そして、 実際そうや 分類した ると

した。 らえる考え方が生まれ、それが自然科学から哲学にうつされ、 でとらえる習慣」が生まれ、 てとらえるのではなく、静止しているもの、固定不変のもの、死んだものとし それとともに、 「自然物や自然過程を個々ばらばらにして、 ものごとを運動しているもの、 変化するもの、生きてい 形而上学的な考え方が 大きな全体的連関 成立 るも  $\mathcal{O}$ 

まう に「対象の かし、その範囲を超えると、 (その 形而 例として、 性質に応じて広い狭いはあるが、 上学的なも エンゲルスは、 のの見方というのは、 形而上学的な見方では「解決できない矛盾」にぶつかってし 生物の死という問題をとりあげています)。 かなり広い領域で正当」なものでもある。 常識にあった考え方のようにみえる

実際に弁証法的に考える自然科学者は少ないので混乱が生まれていると、 発生と消滅におい まざまなことがらが明らかになってくる。 こうして自然科学がさらに発展していくと、 て」とらえる弁証法的なものの見方の正しさを確証している(ただし、 それらは、ものごとを本質的に 形而上学の枠におさまらないようなさ 連関、 エンゲルスは指

ンゲルスは、 このようにのべて、 形而上学的なもの 0) 見方にたい する弁証法 0

きいきと語 描き出しています。 られていることがわかるでしょう。 不破議長が整理した弁証法の三つの特徴が、 歴史の流れ のなかで、

びました。 一)です(54ページ)。 この弁証法をふたたびとりあげたのは、ドイツの哲学者へー マルクスもエンゲルスも、 若いころ、この ゲル 一七 ヘーゲルの哲学を学 七  $\bigcirc$ 

げました。しかし、その哲学は観念論の立場に立つものだったので、唯物論の立場へとつ ヘーゲルは、自然から人間の歴史、 かえられなければなりませんでした。 は「本質的に弁証法的」だと強調しています 人間 エンゲルスは、そうやって成立した の思考過程にいたる膨大な哲学体系をつく (57ページ) 「現代 りあ

## 経済を土台として社会をとらえる

(「唯物論的歴史観」59ページ)です。 弁証法と唯物論の立場から、 人間の社会とその 歴史をとらえたの が

類の歴史的な「発展過程の運動法則」を示す まざまな階級の 八一三年のリョン蜂起など)。 して、その課題をはたすための材料 展過程の運動法則を発見することがその課題である」(57ページ)と書いています。 エンゲルスは、「現代の唯物論は歴史のなかに人類の発展過程を見るのであ のあいだの階級闘争として、すでにヨーロッパの歴史のなかに登場していました(一 (58ページ) は、プロレタリアート(労働者階級)とブルジョアジー 「物質的利害」の対立というものを明らかにして、 「物質的利害にもとづく階級闘争」(同前)、あるいはさ 「歴史観に決定的な転回をもたらした歴史的諸事 そこに史的唯物論の意義があります。 そのことによって、人 (資本家階 り、

史的唯物論によって何が明らかにされたのか (59ページ)。 -それをエンゲルスは簡潔に説明して

- (1) これまでの歴史は、原始社会を除いて、 階級闘争の歴史であった
- たがいにたたかうあれこれの階級は、それぞれの時代の経済的諸関係  $\mathcal{O}$ 産物 で
- づくっている。法律的・政治的制度あるい (「見解」) は、その土台のうえにたつ上部構造であって、 (3) だから、 土台から説明されるべきである。 社会のその時代、 時代の経済的構造が、 は宗教や哲学といった人びとの社会的な意識 社会の「現実の土台」をか その上部構造は、 結局  $\mathcal{O}$

まざまな階級の利害の対立、 説明されて 済を土台にして社会をとらえるということです。 ここでは、史的唯物論のなかでも中心となる「土台・上部構造」という考え方が います。 これは、社会のしくみ、成り立ちを建築物にたとえたも 階級闘争がうまれ、 そして、その経済的構造に根ざして、さ それが歴史の発展 0 原動力になっ のですが てきた 潔に

しましたが、これはまさに史的唯物論 その 章の冒頭で、 内容はそれぞれ エンゲル の時代の経済 スが、 新しい思想は古い思想か のなかに根ざし の見地であることが分かると思います。 ていると説明していたことは ら 「思想上の素材」を受け 0

### 資本主義の搾取のしくみ

突の解決の手段を発見する」ことです。そして、 取の秘密を暴露したのです。 ジ)。資本主義のもとで労働者の階級闘争がどうしておこってくるのか、 研究の 空想的社会主義のように「天才的頭脳の偶然的な発見」 階級闘争の ように史的唯物論の見地が明らかにされると、 なかから、 のしくみのなかに探り、そして資本主義のつくりだしたもののなかに「この衝 「必然的な産物」としてあらわれるということです(59~6 「剰余価値」 のしくみを明らかにすることによって、 マルクスは、 何よりも重要なことは、 としてではなく、 『資本論』に結実する その 資本主義 原因を資本 0  $\mathcal{O}$ 

であるとして、ごく簡単に説明されているだけです。 若干補足して解説してみたいと思います。 『空想から科学へ』では、 搾取のしくみは 「不払い労働の取得」 これだけでは分か りにく 6 1 V  $\mathcal{O}$ 

0 間分の労働が必要だと仮定しましょう。 働者が一日暮らすのにさまざまな生産物が必要ですが、 いま、 0円×4時間=80 労働者が1時間で生産する価値の大きさを2000円だとしましょう。 00円になります。 この場合、 労働者の それらを生産するのに全体で4時 一日の労働 力  $\mathcal{O}$ 価値 また、 は、

1 万 6 るとしましょう。 いるので、 そこで資本家は、 0 0 残り8000円が資本家の利益として残ることになります。 円になります。 すると、 価値どおりに一日80 労働者が一日の労働でつくりだす価値は20 資本家は、 そのうち8 00円の賃金で労働者を雇 0 0 0円を労働者に賃金とし 0 0 円×8時 8 時 て支払 間 か

らにあとの 働時間のうち、 ということです。最初の4時間の労働には賃金という対価が支払われています それはまるまる資本家のものになります。 4時間の労働には何の対価も支払われていません。 4時間で、 り立ち入って見ておくと次のようになります。すなわち、労働者は、 最初の といいます。 資本家の利益となる80 4時間で賃金に相当する価値(2000円×4時間) しかし、この不払い労働も新しい 0 0 円 これが剰余価値 (2000円×4 だから、 価値を生産し であ あとの4 時間) ŋ を生産 資本家 7 の労 る

資本主義の搾取 「価値どおり」 7 ル ク ス 以前 に買った場合でも、 のしくみを明らかにするうえで重要なことは、 にはそれが説明できなか 労働者は搾取されているということを解明すること ったため 労働者は資本家にだまされ 資本家が労働者 (働力

価 値どお 明できなか 資本家が不当にかすめとっているとか非難するだけで、 り」に買った場合でも搾取されていることが明らかにされました。 ったの のです。 この 剰余価値の 理論によって、はじめて資本家が 資本主義の経済 労働  $\mathcal{O}$ 力を くみ

ます かめるの べきものです。 れが実在的な基盤の上にすえられなければならなかった」と指摘したことへの答えという エ 「二つの偉大な発見」であり、 ンゲルスは、史的唯物論と剰余価値による資本主義的生産の秘密の暴露は、 (61ページ)。これは、第一章の最後で「社会主義を科学にするためには、まずそ ではないかと思います。 第一章から第二章へ、 その発見によって社会主義は科学になったと指摘 空想から科学へと社会主義の発展を大きな流れでつ 7 してい ク

での なお、 の 9 7 説明をもとに、 搾取のしくみについては、 ~99ページでは、 さらに学習を深めてほし 搾取のしくみが分かりやすく解説されています。 『空想から科学へ』のもとになった 7 ル いと思います。 クスの 『賃金、 不破議長の 価格および利潤』 『科学的社会主義を学 『反デュー P 『資本論』に

#### 第 三 章 科 学 $\mathcal{O}$ 且 で 資 本 主義をとらえ

ければならなかったこと、 の暴露というマルクスの 第二章では、 社会主義を科学にするには、 そして、史的唯物論と剰余価値の 「二大発見」 によって、 それが可能となったことを学びま それを実在的な基盤のうえに 理論による資本主義的生産 すえ  $\mathcal{O}$ な

資本主義批 来社会はどんな特徴をもった社会になるのか。第三章では、 の矛盾をなくすためにはどうしたらよいか、そして資本主義の矛盾をのりこえたあとの未 「科学の目」で資本主義をとらえると、そこにはどんな矛盾が存在し 判と未来社会論が明らかにされます。 科学的社会主義の立場か て 1 るか 6

らの引用もおりまぜながら、 かにした理論的成果を縦横に生かして書かれています。 『反デュ て 『空想から科学へ』は、 リング論』はもちろん、 『資本論』学習への手引きともなるものです。 ーリング論』がもとになっていることは、前に紹介しました。 マ 資本主義の発生から没落までをダイナミックにえがき出して ルクスと『資本論』にたいする攻撃に 『空想から科学へ』 Ŕ 『資本論』 とくに第三章では、 第一巻でマ エンゲル ですから、 ル ス 『資本論』か クスが が反撃した 『反デ

#### 会発展 の 究極の 原因 は

本的 まず第三章 立場を明ら の冒 1頭で、 かにしてい エン ます。 ゲルスは、 そして、 もう一度、 経済こそが社会の 史的唯物論 土台であ 「唯物論的 り 歴史観」 階級関係も

式の 遠の真理と正義についての人間の認識の発展に求めるべきではなくて、 るべきである」 変化に すべての社会的変動と政治的変革の究極の原因は、 求めるべきであり、 (62ページ) それは哲学のなかでなくて、 人間の頭の その時期の なか 経済 生産様式と交換様 のなかに な わ 求

くみのなか 社会の矛盾や弊害をなくすため しかし、 で、 「大切な自然や地 そして世界中でもたたかわれ に探らなければならないということです。 なぜそんな矛盾や弊害が生まれるの 球環境を守りたい」など、 の人びとのたた てい 、ます。 か かい そこには、 さまざまな気持ちや動機があるで は、 その これまでも、 原因は、 「人間らしい暮ら その時期 また今日 の経済 しを した 0 日

なくす手段も経済のなかに求めなけ エンゲルスはさらに、矛盾や弊害の原因が経済のなかにある ればならないと指摘し ています。  $\mathcal{O}$ なら、 その矛盾 や弊害を

現存の 係その を意味する。 「それはまた同時に、暴き出された弊害を取り除くための手段もまた、 生産 もの の物質的事実のなかに発見すべきものである」 (63ページ) のなかに この手段は、 多かれ少なかれ発展して けっして頭のなかで考案すべきものではなくて、 存在し ているに違いないということ 変化した生産関 頭をつ 0 7

様 々 と足れりとするわ までもありません。 いだのでした。 だからこそマルクスは、 、な問題、 さらに私たち自身が自分たちの 矛盾を解決する「手段」は、 いかないことも明ら 現実の経済は日々発展してい 資本主義経済の研究にとりくみ、 「頭を かです。 つかって」見つけなければならないことは マルクスたちの成果を全面的に受け いま私たちがこの日本で直面 るのですから、マルクスの 『資本論』の 完成 Œ 解明でこ して つぎなが 精 力 11 V を注 る

# 資本主義の体制的矛盾をどうとらえるか

クにえがきながら、 いるのでしょうか。 さ として定式化 それで は Ļ 「科学の エンゲル それをつらぬく体制的な矛盾を「社会的生産と資本主義的取得との矛 それを「資本主義の根本矛盾」 目」で資本主義をとらえると、 スは、 第三章で、資本主義の生成から没落までをダ と呼びました。 そこにはどん な矛盾が イナミッ 存在

## 生産の変化――個人的生産から社会的生産。

工業と比較 本主義 しなが の矛盾を明らかにするために、 5 議論をすすめ っています。 工 ン ゲル ス は、 資本主義以前

て生産する、そういうやり方が (土地や農具、 資本主義以前の社会では、 仕事場や道具) 生産に直接たずさわる労働者 を所有していて、 一般的でした。 その労働手段をつかって自分自身が (農民や職 人 労働 手段

会的行為」に変わります。 るのにつれて、 同) ところが資本主義になると、 (65ページ) でしたが、 つまり「社会的な」生産手段です(注)。 生産力が大きく伸びるとともに、 機械が登場します。 機械は「人間の集団によってのみ使用できる生産手段」 そして、 生産そのものが 道具は、 生産手段が道具から機械に 人で使う 「個人的行為」から 個 人  $\mathcal{O}$ かわ

て議論を進めることにします。 ける対象 厳密にいえば、 -原材料が含まれます。 生産手段とい り。しかし、いった場合、 ここはエンゲルスの書い道具や機械だけでなく、 それを使 にしたが 2 て働 き つか

車の とい 車を指して 座席シートをはめ込むだけ、というようにたがいに仕事を分担しあって(これを「分業」 います) たとえば、 部品は  $\mathcal{O}$ 別の工場、 、工場全体として一つにまとまって、 ある労働者が でき上が 自動車工場では、 別の会社で生産されている場合もあります。 った生産物も 「これは私個 ある労働者は溶接の 個 人の生産物だ」とい 人の生産物」 自動車を生産しています。 一部だけを受け から「社会的 ったらおか だから、 生産物 持ち、 しなことになりま 別の労働者は 完成した自動 また、 に 変わ 自動

### 取得のルールは昔のまま

それ では、 でき上が った生産物はだれ のものになるのでしょう か。

働にもとづく取得です。 産物にたいする所有は自分の労働にもとづいていた」(67ページ)。 をつくっていたのですから、でき上がった生産物は当然、その労働者のものでした。 これを「取得」の問題といいますが、 個々 の労働者が、 自分のものである原料や労働手段をつかって、 中世では、 これはきわめて単純明 自分自身が働い つまり、 快な問題 自分 つの労 て物

1 者をやとって働かせる資本家です。 得する個人は、 た。 資本主義になると、 うことで、 しかし、 その 他人 取得の方は、 以前のように、 「性格」はすっかり変わっています (労働者) の生み出した生産物を自分の 生産は、 ひきつづき「個人の生産物」であるかのように扱われまし 自分の労働で生産物をつくりだした労働者では すでにみたように個 資本家は、工場や機械 人的生産 (68~69ページの ŧ から社会的生産 のにします。 -労働手段の 所有者であ 注を参照) に なく、 変化 た。 ると

「労働手段の所有者は、 であ るに ŧ かか わらず、 生産物がもはや彼の生産物ではなくて、 ひきつ づきその生産物を取得したのである」 もっぱら他 人の 6 労働 8 0

これを「資本主義的取得」といいます。

### 「資本主義の根本矛盾」の定式化

まざまな矛盾を生み出すもっとも根源的な体制的矛盾だと結論づけました。 スは、 「社会的生産と資本主義的取得との矛盾」こそが資本主義  $\mathcal{O}$ Z

わらず、 経済的に決定的な国々でますます支配的になり、それによって個人生産が駆逐されて としてふくまれているのである。 主義的性格をあたえるのであるが、この矛盾のなかに、 産を前提とする取得形態のもとにおかれる。 にたらない残存物になるにつれて、社会的生産と資本主義的取得とが両立できないことも っそうはっきりとあかるみに出てこないわけにはいかなかった」 「生産手段と生産は本質的に社会的になってい それはこのような取得形態のもとにおかれる。 自分の生産物を所有し、 新しい生産様式がすべての決定的 それを市場にもちだすというような、 生産様式はその前提を廃棄しているにも . る。 しか この矛盾が新しい生産様式に 現代のすべての衝突がすでに萌芽 しこのような生産手段 な生産分野とすべ (68ページ) 個々  $\mathcal{O}$ とる ての 資本 か カ

ある」(93ページ)と書いています。 の資本家に 92ページから、 11 ているすべての矛盾、そして大工業があかるみにだすすべての矛盾が発生する よって取得される。これが根本矛盾であり、そこから、 もう一度第三章の内容を要約したところでは、 今日の社会がそのなか 「社会的生産物は ので 個

うべきものです。 していることが分かりますが、こういうかたちでの定式化は、 『資本論』第一部、 が「資本主義の根本矛盾」と呼ばれるものです。 とくに第二四章「いわゆる本源的蓄積」でのマルクス 第三章を読むと、 エンゲルス独自の の解明を基礎と この定式 工夫とい 化が

て重要で有効な視角の一つとなっています。 この見方は、 私たちがいま、現代の日本と世界の資本主義を分析する場合に Ŕ きわ 8

規模な環境破壊もかえりみない。 なっています。 つかわれています。 つ経済的な力は、 々の企業は、 海外で生産した方が安くつくとなれば、さっさと工場を海外 の今日的な現われをみることができます。 ところが、そうした巨大な力は、 三国 マルクスのころとは比べものにならない そのために、 の経済全体に、 不況のさなかでももうけのために労働者を一方的 こうしたところに、 それどころか世界中に巨大な影響をおよぼ 依然として個々の企業のもうけのために 「社会的生産と資本主義的 ぐらい大きくなり、 へ移転 てしまう、 大企業 取得 すほ 解雇 どに  $\mathcal{O}$ 

# 資本主義の内部での「生産の社会化」の三つの形態

にふさわしく、 つすことです。これは、 「社会的生産と資本主義的取得との矛盾」を根本的に解決する道は、 取得も社会的 社会主義への前進を意味しています。 なものにあらためること、 すなわち生産手段を社会の手にう 生産 の社会的性格

存続と発展の道をきりひらこうとします。 るわけでは しかし、資本主義は、矛盾や危機に直面 ありません。 矛盾の深まりを資本主義の枠の したからといって、 なかにおさえこんで、 黙って社会主義に席をゆ 資本主義  $\mathcal{O}$ 

資本家階級自身に強要するのである」 を承認させようとする強制をますます強めていくが、この生産力の反抗と強制が、 生産関係の内部で可能なかぎりで、 強力に発展していく生産力は生産力の資本という性質に反抗 (80ページ) ますます生産力を社会的生産力とし 生産力 0 て扱うように 社会的 資本主

展させます。これを「生産の社会化」とい このように資本主義の枠のなかで、 「社会化の 形態」 て、 株式会社、 生産力の社会的性格を部 います。そしてエンゲル 「トラスト」、 国有化の 分的 スは、 3 に つを取 承認する仕組 資本主義の ŋ 7 内部 を発

# 株式会社――経営の仕事は「有給の使用人」の手に

じてきます。 に個人企業であり、 株式会社というと、 個人では不可能だった大きな資本が登場するようになりました。 そこに登場したのが株式会社です。 生産力の高まりとともに機械や工場が大規模化するようになると、 資本家は個人資本家でした。 いまでは当たり前ですが 株式によってたくさん しかし、個人では集められる資金には 7 ル クスのころ は、 企業というと圧 の人か ら資金を集

経営には、大株主がみずからあたる場合もありますが、多くの場合は、 れた専門家 株主は株式をも 同時に株式会社のもとで、 (「有給の使用人」)がおこなうようになります。 つだけで、 経営には直接かかわらなくなります。 資本家のあいだに一種の" 分業"が生まれてきます。 そして、 株主によっ 実際  $\mathcal{O}$ て選ば 企業の 大多数

と思われて 「なくてもよい」存在であることを示しています。エンゲルスはこう指摘 この ような資本家の いた実際の 内部での" 経営の仕事が「有給の使用人」でもできること、 分業,の成立は、 それまで資本家が いなけれ します。 つまり資本家は ば でき な

べての社会的機 したとすれば、 「恐慌が、 目的のためにはブルジョアジーがなくてもよいことをしめしている。 ブルジョアジーには現代の生産力をこれ以上管理する能力がないことを暴露 大規模な生産施設と交通施設が株式会社やトラストや国有に転化した は、 いまでは 有給の使用 人によっておこなわれる」(83ページ) 資本家の

エンゲルスが でし ての 役割 は 『空想から科学へ』 単 なる管理 実は マ ルクスも、 を書い 支配人」に転 たとき、 『資本論』第3部で、 化してい 『資本論』は第一部 る、 株 代式会社 株式会社にお じか刊行 は 「資本主義的生 11 ては され て

の最高の発展」の結果であり、 エンゲルスとほぼ同じ結論を下していました 社会主義・共産主義 ~ の (注) 。 「必然的な通過点」 であると指

(注) マルクスの株式会社論は、 ださい。 います。 不破議長の 『マルクスと「資本論」』 新日本新書『資本論』⑩756~ 2 9 2 5 1 9 98ページをぜい 764ページで ひ参照、 で展開 され

### トラストとカルテル

げています。 たものです 資本主義の枠内での (ドイツ語第四版序文、19ページを参照) 「トラスト」の問題は、 「社会化」の二つめとし 一八九一年のドイツ語第四版ではじめて書き足され て、 エンゲルスは、 0 「トラスト」 をとりあ

結びついて、 ト」はそうした独占の一つのかたちで、主にアメリカで発達しました。 株式会社というかたちで大企業が登場すると、さまざまな分野で少数の 共同でその分野全体を支配する「独占」が生まれやすくなります。 大企業どうしが 「トラス

まま、協定をむすんで、生産を調整したり、 ルテルは、トラストのように単一の企業に合同するのではなく、各企業が独立性を残した しました。 つくるというものです。 トラストは、加盟する企業が合同して、その産業分野全体を支配する巨大な単一 約四〇の石油会社を結合し、 これに似たものとして、ドイツを中心に発達した「カルテル」があります。カ 有名なのは、一八七九年に成立したスタンダード石油トラスト 設立当時、 アメリカの全製油能力の九○~九五 価格を取り決めたりするものです。 企

いては、 定めて、 す。 トラストもカルテルも、「生産の規制を目的とする結合体」であり、 相互に割り当てたり、販売価格を指定したりします。 トラストやカルテルが中心となって「統一的に運営される」ようになるわけで つまり、 その産業部門にお 生産すべき総量 な

会主義の前に降伏する」といっても、 たものということができます。 ーンゲル せまりくる社会主義の前に降伏する」(81ページ)と評価しました。もちろん スは、そのことを「自由競争は独占に転化し、 その枠のなかで、 生産の社会的性格を部分的に承認せざるをえなくな トラストやカルテルは「資本家の利益のため」 資本主義社会の無計画的な生産

#### 国有化について

近代の歴史をふり返ってみても、 模な交通施設、 最後に、 て全国的 「国有化」があげられています。 な幹線鉄道は国有化されました すなわち郵便、電信、 鉄道事業は、 鉄道にあらわれる」と書い 国有化 (一九〇六年)。 はじめは民間をふくめて始まりましたが について、 エンゲ 郵便事業のように、 てい ·ルスは、 ます。事実、 日本の はじめ

業のような分野まで、 化」が「株式会社→トラスト→国有化」という順序ですすむという単純な図式ではすまな い事態が生まれています。 この 分野では、 一九八〇年代以降い 大企業のもうけの場として明け渡すようになったとみるべきでし しかしこれは、国の財政をつぎ込んでおこなわれてきた交通事 わゆる「民営化」 の動きがすすみ、 生産  $\mathcal{O}$ 

化でも社会主義的だとする議論を「にせの社会主義」 いることは注目してよいと思います。 日の目で読み返してみると、 エンゲルスが、 国有 化の問題にかかわっ (82ページの注) として批判 て、 どんな 国有 して

### 矛盾の解決と未来社会論

## 巨大になった生産力を社会が掌握する

義の 要なのでしょうか。 Ŕ エ 枠のな 資本家の利益のためという基本的な性格はすこしも変わ 「社会的生産と資本主義的取得との矛盾」を根本から解決するためには、 かでのことがらです。 スも書い エンゲルスは、 7 V るように、 したがって、生産の社会的性格の承認をせまるとい 株式会社などの つぎのように述べています。 「社会化 っていません。そこにとどま の形態」 は、 あくまで資本主 なにが って

ことができる」 (84ページ) ない。そしてこのことは、社会がみずから管理する以外にはどのような管理も手におえな いまでに発達した生産力を、 「この解決はただ、 交換様式を生産手段の社会的性格と調和させるということのうちにし 現代の生産力の社会的性質を実際に承認し、 社会が公然と、 率直に掌握することによっての したが って生産 み、 おこなう かありえ 式、

せる。 家が自分の いる生産手段を社会がにぎることによって、 つまり、 それによって、矛盾を解消することができるというのです。 率直に掌握する」とは、資本家のも 「生産手段の社会化」といいます。 生産は社会的になったにも ものにしている -ここに「根本矛盾」があるのですから、その根拠になって かかわらず、 とにある生産手段を社会全体の手に移すこと、 取得の 生産物、 ル ールを生産の 生産の果実は相変わらず資本 社会的 「生産力を、 な性格と一致さ

### 市場経済の破壊的作用を規制する

摘 して 生産 手段 V る点を紹介しましょう。 の社会化によっ て、 どんな未来社会が生まれるの で よう か。 工 ン ゲ ル ス

ても、 資本主義では、私たちが消費するものは、 これを商品生産とか市場経済といいます。 他人に買ってもらうことを目的におこなわれるところにあります。 生産が、 自分の消費のためではなく、 他人が消費する品物を、 ほとんどすべて商品として生産され 市場経済の特徴は、 企業にしても 市場に売りに出し 7 1

いいます。 そうやって、一方で商品が大量に売れ残りながら、他方では、必要なものが必要なだけ生 やアンバランスをもっています。 産されず、手に入らないということも起こります。市場経済は、そうした売れ残りの 下がりしたりすることもあります。その結果、企業が倒産するということもおこります。 みるまで分かりません。せっかく生産した品物がまったく売れなかったり、売れ残って値 とは、事前に決まっているわけではなく、市場での売り買いによってはじめて明らか 生産者がほかにどれぐらいいて、市場にはどれぐらい売りに出されるのか しかし市場経済のもとでは、 ですから、 ある生産者のつくった商品が売れるかどうかは、実際に市場に出 その商品にどれぐらい需要があるのか、 これを「生産の無政府状態」とか 生産 同じ商品 の無政府性 ーそうし を 危険 して

段を社会の手に移すことによって、 「生産の無政府 生産が個々の企業の利益を目的としておこなわれているからです。 状態」が生まれるの それを克服することが可能になります。 は、 生産手段が個 々の資本家の手に ですから、 にだぎら 生産手

暴力的、 産そのもの によって十分に意識してはたらかされるようになり、撹乱と周期的 「そのこと 生産様式と交換様式を周期的に突き破り、ただ盲目的に作用する自然法則として 破壊的に自己をつらぬいているだけの生産手段と生産物の社会的性格が、 の強力な槓杆に変わるのである」(84ページ) 〔生産手段の社会化 -引用者〕によって、今日では生産者自身に な崩壊の 原因 「から、 たい 試算者 して

の無政府状態にかわって、 「今日の生産力をついに認識されたその本性にしたがって扱うことによ 制が あ らわれ てくる」 (8 5 ~ 社会全体ならびに各個人の欲望に応じた生産の社会的 2 て、 社会的

### 個人の生活手段を保障する

0 めに、 生産手段 の社会化とともに、 取得  $\mathcal{O}$ あり方が 根本的に変化するとい

とってかわられる。 義的取得様式は、 て、 生産物がまず生産者を奴隷 現代の生産手段そのもの 方では、 生産の維持と拡大のための手段としての 化し、 の本性に基礎をおく生産物の取得様式 つい でまた取得者をも 直接に社会的 奴隷 化する資 によ って 本主

得によって、 わられるのである」 他方では、 (86ページ)。 生活手段と享楽手段としての直接に個人的な取得によっ てとっ 7

会が取得し、 「直接に個人的な取得によって」保障されるというのです -これは社会的に取得され、社会的に保障されます) 0 まり、 労働能力をもたない子どもやお年寄り、 経済活動の維持・拡大のために社会として必要な部分 社会的に保障する。それにたいして、個人の生活のために必要なも 障害者や病気の 0 (ここには書かれて 人たちのために必要な部 生産手段 いません のは、 分

クスの時代からあった攻撃ですが、 てこそ、個人の財産は実現される」と反論してきました。 よく「共産主義は個人の財産をとりあげる」という反共攻撃があります。これ そうした攻撃への反論の一つといえます。 マルクスたちは、それにたい 『空想から科学へ』のこの指摘 して、 「共産主義になっ 7

を可能にするものになります。 いさまざまな浪費をとりのぞいて、 そして、個人に保障される生活手段の内容そのもの 飛躍的に豊か に、 肉体的 ŧ, 資本主義のもとではさけら <sup>2</sup>精神的 に全面的で自 一由な発展 れ

産物の積極的な浪費と大量破壊をもとり除く。さらにそれは、 になってい 社会全体のために解放する。ただ物質的に十分にみち足りており、 的代表者た 9 「社会による生産手段の取得は、 現在では生産のさけられない付随物であり、 社会的生産によってすべての社会の成員にたい くだけでなく、 ちのおろかな奢侈的浪費をとり除くことによって、 9 1 ~ージ) 肉体的、 精神的素質の完全で自由な育成と活動を保障するよう 現存する生産の人為的な障害を取り除くだけ 恐慌のときに頂点に達する、 して確保する 大量の生産手段と生産 今日の支配階級とその 日に日にますます豊か (ことが 生産力と生 可能 政治

### 「自由の王国」への飛躍

るという、人類史的な視点からの歴史的な意義づけがあたえられています。 く、はじめて人間が人間社会の主人公となる「自由の王国」への飛躍を実現するもの そのことは、 たんに個々人の全面的で自由な発展を保障するとい うだけで であ

に人間的な生存条件にはいる」(91~92ページ) めて、人間はある意味で、 たいする生産物の支配が廃止される。社会的生産の内部の無政府状態にかわって、 「社会による生産手段の掌握とともに、商品生産が廃止され、したがってまた生産者に 意識的な組織があらわれる。 最終的に動物界から離脱し、 個体生存競争はおこなわれなくなる。 動物的生存条件から出て真-それによってはじ

度合い ときからはじめて、 「そのときからはじめて、人間は自分自身の歴史を十分に意識し で人間の欲したとおりの結果をもたらす。 人間によって作用させられてきた社会的諸原因は、 それは、 必然 0 国 て自分でつくるし、そ から自由 ますます大きな 0 国への

の飛躍である」(92ページ)

生活の諸条件が保障され、そこから人類の新しい発展がはじまります。 うな意味をもつか、 えて社会主義・共産主義の未来社会へ前進することが、 社会主義 ・共産主義への前進とともに、 壮大なスケールでの解明といえるでしょう。 社会全体にほんとうの意味で人間らしい 人類社会の歴史において、 資本主義をのりこ どのよ

## 不破議長の問題提起をうけて

### 「根本矛盾」論のとらえ方

介しておきたいと思います。 「根本矛盾」論にかかわって、 『空想から科学へ』第3章のポイントをみてきました。 不破議長によって投げかけられている新しい 最後に、 問題提起を紹 エンゲル ス

ルジョアジーの対立として、 一つは、エンゲルスが「社会的生産と資本主義的取得の矛盾が、 あかるみに出てきた」 (70ページ) プロレ と書い ・タリア て 11 る問題で とブ

態とみる見方は、 指摘しています。 はないはずです」 矛盾は、資本主義の成り立ちの根本であって、なにか経済体制の矛盾の一現象形態などで は社会発展の原動力そのものだといわなくてはなりません。 態)の一つと位置づけているわけです。 つまりエ ンゲルスは、 こういう点から、労働者と資本家との階級対立を「根本矛盾」 再検討してみる必要があるということです。 (不破哲三『科学的社会主義を学ぶ』新日本出版社、 労働者と資本家との階級対立を、 しかし、 労働者と資本家との階級対立、 「根本矛盾」の現われ 不破議長は、 173ページ) と 「この階級的な の現象形 (現象形

はないかという提起です。 まざまな弊害や混乱、 二つめは、 「根本矛盾」のとらえ方が" 対立を生み出している原因、 枠組み。 論になっていて、 原動力を十分とらえきっ 現実の資本主義 て 1 な 11 のさ  $\mathcal{O}$ で

のです。 0 7 ペ 1 しようとする本能」 不破さんは、 「利潤第一主義」であるとくり ジほか)。 この そういう視角から、 間、 (新日本新書版『資本論』②395ページ)、 資本主義経済の推進力は 返し強調してきました(『科学的社会主義を学ぶ 資本主義の動きをダイナミックにつかもうという 「できる限り大きな量 つまり分かりやすくい  $\overline{\mathcal{O}}$ 剰 値を吸

な矛盾をつぎのような点にこそみていたことを明らかにしました。 さらに不破さんは、 」を推進動機とする資本主義は、 は貧困な状態におき、 一連の 『資本論』研究のなか 消費の 一方では、 狭 い限界をつくりだしておきながら、 資本主義社会で人口の最大多数を から、 7 ルクスが、 すなわち、 資本主義の 他方では、 利 体制的

注 「資本論」』 詳しくは、 125 \ 132 \ 不破哲三『科学的社会主義を学ぶ』 ージ、  $327 \\ 7535$ 1066120ページ、 ページなどを参照してください06~120ページ、同『マル ク スと

盾」論をふり返ってみると、たしかに不破議長が指摘するように、 え方が構造的で静態的な印象をあたえることはまぬかれません。 た矛盾を「運動論的に」つかむ。そういう角度から、 現実の 資本主義を突き動 かして 11 る推進動機、 原 動 力を出 あらためてエンゲルスの I発点に 資本主義の矛盾のとら して、 資本主義の 本矛

るか ということではない 的刺激にみちたものだと思えます。 おかないで、もう一度、マルクスと『資本論』そのものに即して掘りさげてみたらどうな ったく異なった見地だということではありません。 もちろん、 私自身には、 エンゲルスの のだということも、 不破議長の問題提起は、 「根本矛盾」論が間違っているとか、 古典の学習というのは、 あらためて強く感じました。 そういう現代的な問題意識にたった、 しかし、一 けっして昔の 両者の違いをそのままに あるい は 文献をただ読 7 クスと 大変知 して

## 商品生産と「生産の無政府状態」について

す。 商品生産と 「生産 の無政府状態」  $\mathcal{O}$ 問題につい てもふ れておきたい

と資本家の階級対立とならぶ「根本矛盾」 「生産の 無政府 状態 に 2 1 て、 エ ンゲル のあらわれ スは、 つぎのように述べ (現象形態) の一つと位置づけまし て、 れ Ŕ

社会全体に 「社会的 生産と資本主義的取得との矛盾は、 おける生産 の無政府状態との対立としてあらわれる」(74ページ) いまや個々の工場における生産の 組 織

資本主義のもとで、 資本主義とともに商品生産が社会全体をおおうようになり、「生産の無政府状態」 資本主義を周期的におそう恐慌だといえます。 社会全体に大きな影響をおよぼすようになります。 その最大の ŧ

無政府状態」がそのまま恐慌の原因となるのであれば、 慌を導き出 における生産の組織化と社会全体における生産の無政府状態」との矛盾から、 しかし、厳密にいえば、商品生産による「生産の無政府状態」は、 つも恐慌におそわれるということなってしまうはずです つとも抽象的な可能性、 日 す の は、 恐慌がなぜ起こるの 条件をあらわしているだけです。 かという説明として不十分なも 商品生産を基礎としてい つまり、 恐慌が起こり のです。 「個々の 直接的に恐 る資本主 うると 工場

この点は、 「市場経済を通じて社会主義へ」という道を考える場合にも重要な点です。

うと思ったら、市場経済を廃止するしかなくなります。市場経済=生産の無政府性=恐慌ということであれば、 の結合を考えるうえでも、 た検討が求められるものです。 市場経済=生産の無政府性=恐慌という図式は、 市場経済と社会主義的な計画性と 生産の無政府性や恐慌 さらに掘 派を克服 り下

どこにあるかを追求しています。この問題は、今日の日本のデフレ不況の問題をどうとら きという範囲をこえて、 えるかということにも結びつくテーマですが、この方向でとらえていってこそ、資本主義 のダイナミックな動きをとらえることができると思います(『科学的社会主義を学ぶ』 の無政府状態」という恐慌の 不破さん ページ参照) マ ルクスと 不均衡を拡大・累積させて恐慌へといたる「根拠」「原動力」 「可能性」のうえに、市場経済のたえざる変動と均衡への動 「資本論」 〈再生産論と恐慌〉 』全三巻のなかで、

#### さいごに

方の る かで読む。ことができるのではないでしょうか。 V  $\mathcal{O}$ ちがいなどもとりあげました。そうした問題も視野に入れ は、 成果を生かしたエンゲル 『資本論』全体を見通したときに明らかになる資本主義の体制的な矛盾のとらえ 『空想から科学へ』 スの独自の解明、エンゲルスとマルクスの結論との一致、 の読みどころを私なりに紹介してきました。 てこそ、 " 古典を歴史のな 『資本論』第一

ながら、 なも ではありません。 学的社会主義の理論は、けっして一度でき上が  $\mathcal{O}$ ではありません。 新鮮な問題意識で学ぶことの大切さと楽しさを感じていただければと思います。 『空想から科学へ』の学習とともに、 古典も、 出来合いの教科書のようにきれいに整理されて 0 てしまえばそれで終わ そうした古典にくり返し立ち返り りとい いるわけ 、うよう

(おわり)